



Así lució la Avenida Segunda en la ciudad capital, cuando el gran fondo costarricense con su corona de olivo en el cuello y acompañado de su señora madre y de su esposa, desfiló para recibir el agradecimiento de Costa Rica por sus victorias en Suramérica de fin y principio de año. Miles de costarricenses lo aplaudieron y vitorearon.

## Con vitoryes y banderas Costa Rica recibió ayer a Rafael Angel Pérez

Miles de costarricenses manifiestaron con aplausos y banderas el agradecimiento a Rafael Angel Pérez Córdoba por los triunfos logrados en Brasil y Uruguay, con motivo de las carreras de San Silvestre y San Fernando, respectivamente. Fue largamente aplaudido por más de medio millón de costarricenses, a su paso en un "jeep" color azul descubierto y acompañado por su madre y su esposa.

### EN EL AEROPUERTO

A las 8:25 minutos ingresó al salón diplomático del aeropuerto Juan Santamaría la licenciada Carme Narro, ministra de Cultura, Juventud y Deportes y fue recibida por los miembros del Consejo Nacional de Deportes.

Quince minutos más tarde se hizo presente el señor Presidente de la República, licenciado Daniel Oduber Quirós, quien al enterarse de que Antonio Rodríguez "Sanjuanero" se encontraba en la rampa del aeropuerto, sollicitó que lo llamaran para conversar con él.

"Ahora que Rafael Angel Pérez ha conseguido estos triunfos, me acordé de todo lo que usted le dio a Costa Rica y me siento muy contento, porque el Estado le ha dado un puesto, aunque fuera en sus últimos años, para recompensar esos momentos de gloria deportiva que nos brindó" — fueron las primeras palabras del señor presidente Daniel Oduber a "el Sanjuanero".

Don Antonio Rodríguez está trabajando en la Delegación de la Guardia de Asistencia Rural en Parísmina.

El licenciado Oduber se volvió a "El Sanjuanero" y le dijo:

"Usted y yo vamos a ir a recibir a Rafael Angel en la escalinata del avión".

Y mientras esperaban el arribo del avión de Copea que traería a Pérez, su señora madre entró al Salón Diplomático del aeropuerto.

"La felicitó señora por tener un hijo tan grande" — le dijo el presidente Oduber.

"Gracias — fue la respuesta emocionada de la señora María Córdoba, quien agregó: estoy en espera de mi hijo pero he querido venir a saludar a don Daniel".

### HOMBRE VALIENTE

"El Sanjuanero" comentó: "Rafael Angel Pérez es un hombre muy valiente y decidido. Es por ello que ha podido ganar estas competencias: porque para ser un atleta de categoría uno tiene que ser valiente y decidido para, concluye a ganar

la carrera cuando lo crea necesario y esto lo ha tenido Rafael Angel".

Y después dijo:

"Estoy preparándole una sorpresa a Costa Rica y es que a mi edad (82 años) estoy entrenando para participar en la maratón de San Juan. Son 22 kilómetros que no me afectan en nada".

### LLEGA PEREZ

A las 10:44 minutos de la mañana, tocó tierra el avión de Copea que condujo a Pérez desde el aeropuerto Tocumán de Panamá al Santamaría de Costa Rica.

La gente se comenzó a mover. Un cordón formado por las alumnas del Colegio de Santa Ana, donde es profesor de Educación Física, se formó a la salida del Salón Diplomático.

El presidente Oduber con "El Sanjuanero" de un lado y la madre de Pérez del otro, se mantenía en la punta de la comitiva de recibimiento.

Se puso la escalinata y se abrió la puerta, por donde salió de primera la esposa de Rafael Angel, Luz Mary de Pérez; la siguió un enorme trofeo el cual venía sostenido por las manos del máximo atleta nacional. El público rompió en aplausos y vitores.

Bajaron la escalinata y un abrazo al presidente Oduber, quien le sostuvo el pesado y grande trofeo obtenido en la San Silvestre por algunos minutos, hasta que a uno de sus ayudantes se le ocurrió quitárselo.

Rafael Angel se dirigió a su madre y las lágrimas brotaron a los ojos de los dos.

Un abrazo a la Ministra, quien entregó el ramo de flores a Rosario y todos rumbo al salón diplomático.

Al estar cerca de la entrada, levantó su mano izquierda para saludar a la gran cantidad de aficionados que llenaron los balcones del edificio del aeropuerto, quienes le respondieron con aplausos y gritos de alabanza.

El presidente Daniel Oduber le entregó un trofeo como premio a su labor y le dijo:

"En nombre del Gobierno de Costa Rica y del pueblo en general felicitaciones por los triunfos. Lo que usted ha hecho es un ejemplo para la juventud costarricense".

Rafael Angel Pérez contestó las palabras del señor Presidente de la siguiente forma:

"Quiero agradecerle a usted y a todos los gobernantes de Costa Rica, que han hecho de esta tierra un lugar libre y democrático donde los costarricenses nos sentimos orgullosos y

nos motivamos para darle mayores satisfacciones".

Y después agregó:

"Cuando estaba en São Paulo recibí un cable de don Daniel por medio del cual me felicitaba por lo que había hecho, cosa que yo no esperaba pero que me motivó mucho y me sirvió de aliento para poder competir y ganar la prueba de San Fernando, a pesar de que mis condiciones físicas estaban un poco deterioradas, ya que sufri un resfriado".

Pasa a la Pág. 36-A



Rafael Angel Pérez, el Presidente de la República, licenciado Daniel Oduber Quirós y Antonio Rodríguez "Sanjuanero", cuando se dirigían al Salón Diplomático del aeropuerto Juan Santamaría, después del arribo de Rafael Angel a Costa Rica.



Un beso a su señora madre, doña María Córdoba, al bajar del avión, le brinda Rafael Angel ante la sonrisa amplia y sincera de su esposa, Luz Mary, y del Presidente de la República, licenciado Daniel Oduber Quirós.



Heredia le tributó a Rafael Angel Pérez el recibimiento que un atleta de categoría mundial se merece. Miles de personas se colocaron en la vía que conduce a San José, para aplaudir al ganador de la San Silvestre y de la San Fernando, a su llegada al país. Rafael Angel manifestó su agradecimiento al pueblo costarricense con lágrimas y sonrisas. - (Aguilar).



Los balcones del aeropuerto Juan Santamaría resultaron pequeños para albergar a la gran cantidad de aficionados que se hicieron presentes para rendir el tributo que Pérez se merece por sus resplandores victoriosos en Brasil y Uruguay, que lo convierten en uno de los primeros fondistas del mundo. - (Aquilari).

## Con vitores y banderas Costa Rica recibió ayer a Rafael Angel Pérez

Vista de la Fig. 25-A

Todo era alegría, todo era rebeldía para el gran fondista costarricense, banderas se agitaban en el aire, expresando el sentimiento de un pueblo condecorado y agraciado con una de sus hijos.

Y así inició el desfile hacia San José.

Miles de personas se apuntaron a la carretera para vitorear a Rafael Angel, quien es compañía de su esposa y su madre y con una corona de oliva en su cuello, levantaba su mano para saludar a los que le rendían pleito por sus heroicos triunfos.

### SAN JOSE

"Un homenaje parecía las calles de San José" — fueron las palabras de uno de los miembros de la comitiva que acompañó a Rafael Angel en su regreso por la capital hasta finalizar en la Dirección General, donde se le entregaría una placa en nombre del Consejo Nacional de Deportes.

El licenciado Alberto Cañas Escalante, presidente del Consejo Nacional de Deportes, dio por abierta la soledad, de la siguiente forma:

"Rafael Angel, lo que nosotros queremos decirte y expresarte en estos momentos, es a nuestros compatriotas, en la carretera, en las avenidas, en el aeropuerto te lo dijeron. Ahora, lo que podemos decir aquí son solamente palabras."

El Consejo Nacional de De-

portes se siente muy honrado en dedicarte este señior extraordinario como reconocimiento a tu labor desleída.

No hay en el deporte actividad más solitaria que las carreras de fondo. Un atleta no depende de un equipo, de compañeros que le cubren la espalda; y cuando es mucha la ventaja que lleva sobre sus rivales, la soledad aumenta al volver la cabeza hacia atrás".

Más adelante, el licenciado Cañas Escalante dijo:

"El deseo de triunfo lo impulsa a usted tanto como a nosotros. Los que hemos seguido de cerca su carrera sabemos lo que esto significa para usted. Por eso, un héroe se puede definir como el hombre que solo lucha y triunfa y esto es lo que Rafael Angel Pérez ha hecho. Lo que usted trae es un ejemplo para la juventud de hoy y de siempre".

Después de las palabras del presidente del Consejo Nacional de Deportes, la Ministra de Cultura, Juventud y Deportes dijo:

"Rafael Angel Pérez nos regala una lección. No nos trae un campeonato mundial, pero trajo el ejemplo de un costarricense que con una disciplina, dedicación y amor por su patria, puede brindar muchas satisfacciones".

Pérez cumplió el orden del protocolo para decir unas palabras:

"Siempre he pretendido ser un atleta cualquiera de esos que compiten por ganar pri-

meros lugares o sentarse campeón. Durante mi vida he visto y sentido las necesidades que tiene nuestro pueblo y por eso he pretendido que mi carrera deportiva sea un ejemplo".

Agradeció a todos los gobernantes por haber mantenido a nuestro país tal y como está ahora. No recuerda muchos lugares y puedo decir que no existe ninguna nación que tenga la libertad y democracia de Costa Rica.

Cree que como educador estuvo comprometido a impartir la Escuela Física orientada a ensanchar a nuestra juventud".

Y después del menú se levantó la silla y se ofreció un refrigerio a dirigentes y periodistas, con la presencia de Rafael Angel, su esposa, su madre y algunas autoridades gubernamentales.

### Homenaje hoy a R. A. Pérez

Los comisarios del Ministerio de Educación en el servicio docente le hicieron un homenaje hoy a Rafael Angel Pérez. El acto se llevó a cabo en el Ministerio a las once horas. El Ministro Lic. Fernando Valdés entregará una placa en nombre de todos los comisarios de Pérez.



La felicidad del gran campeón costarricense Rafael Angel Pérez se refleja en la cara de su esposa Lux Mary de Pérez. "Yo soy su confidente y él me prometió una sorpresa en San Silvestre y cumplió su promesa" — fueron las palabras de Lux Mary para La Nación, al llegar a Costa Rica. (Aquilari).

### Periodista de A Gazeta Esportiva en Costa Rica

El periodista José Silveira, enviado especial a "A Gazeta Esportiva" de São Paulo Brasil, llegó ayer a Costa Rica para cubrir el recibimiento que le hizo el pueblo costarricense a Rafael Angel Pérez, ganador absoluto de la prueba de San Silvestre, corrida el 31 de diciembre de 1974.

El periódico me mandó como un encargo especial, porque tiene como norma cubrir todos los acontecimientos deportivos extraordinarios que suceden y este triunfo de Rafael Angel Pérez es un asunto extraordinario" comentó el periodista José Silveira.

Más adelante agregó:

"El triunfo de Rafael Angel Pérez lo consideramos como algo extraordinario, porque fue limpio, claro y bonito. Además, es un atleta latinoamericano, al cual Europa le tiene que rendir tributo después de la forma en que corrió".

José Silveira tiene 35 años de ser periodista y su "A Gazeta Esportiva" considera que para ésta ocasión debían mandar una persona de experiencia y por eso le enviaron a él.

"La victoria del costarricense Rafael Angel Pérez llenó de alegría a toda Brasil, porque estos dos pueblos tienen un punto en común: son un gran amor por la paz. Por eso, Rafael Angel Pérez fue el atleta más aplaudido en los últimos años, cuando se subió al primer lugar de la tarima donde se colocan los ganadores" — finalizó diciendo el periodista.



José Silveira vino a informar sobre el recibimiento a Rafael Angel Pérez. - (Aquilari).

aplaudido en los últimos años, cuando se subió al primer lugar de la tarima donde se colocan los ganadores" — finalizó diciendo el periodista.

### Pérez irá a correr a Puerto Rico

PONCE, P.R. 3 (AP) — El fondista costarricense Rafael Angel Pérez, que ganó la carrera de San Silvestre en São Paulo, Brasil y la de San Fernando en Uruguay, confirmó su asistencia a la maratón San Blas de Illescas, que se corre en Coamo el 3 de febrero.

La confirmación de Pérez, quien en 1971 ganó la carrera sobre 21.6 kilómetros, fue hecha a través de Jaime Laboy, jefe de la delegación puertorri-

cana que participó en San Silvestre.

Los organizadores de Coamo expresaron también esperanzas de que el colombiano Víctor Mora participe en la prueba, luego de un año de ausencia de las pistas, recuperándose de una lesión en una pierna.

El joven costarricense, un maestro de educación física, dio la mayor sorpresa en 1971 al ganar la carrera.



Miembros del comité organizador de la undécima edición de la Copa del Caja. Orden usual: Freddy Marín, Hugo Morales, Alvaro Usoña, licenciado Alvaro Sancho, Gastón Kogas, licenciado Antonio Bastón, ingeniero Benito Artillano y Felipe Van der Lant. Explicaron el martes 7 de enero a la prensa deportiva antecedentes del torneo que dará inicio el próximo lunes. (Real).

R. A. Pérez

# San Silvestre es el escalafón para ganar la medalla olímpica

Panamá.— Fernando Narvaez, editor especial de La Nación.

Cuando comencé a despuéz la carrera en Panamá, llegué al anfiteatro de Tocumen el 20 que trajo desde São Paulo, al maratonista sudamericano Rafael Angel Pérez, el héroe de los maratones de San Silvestre, Brasil y São Paulo, Uruguay.

Aj pie de la escalinata lo esperaba el redactor de La Nación para recoger sus impresiones sobre las dos competencias de medio fondo más importantes de América del Sur y que fueron ganadas por Pérez.

En los últimos días se ha dicho que es el mejor corredor del mundo por haber ganado la San Silvestre. Como he hecho dudas sobre la veracidad de la afirmación, él mismo lo explica: "La carrera de San Silvestre se ha convertido en la prueba más importante del mundo en carretera. La maratón de Boston ha venido perdiendo categoría y ahora la mitad de todos los maratones mundiales del mundo está fija en la San Silvestre. En la última carrera participaron maratonistas de 40 países lo que le da a la misma una categoría mundial. Hay una serie de factores que tienden establecer los tiempos rápidamente. Y es que cuando todos los corredores estén alineados en la lista de salida, se entra al Hemiciclo Nacional. La idea es que una vez terminada la carrera lo que perjudica enormemente la labor de los cronometristas. El año pasado que clasificó en cuarto lugar, hace mejor tiempo que este año que finalizó de primero.

—Y San Silvestre en Uruguay?

También se otra carrera que ha despertado mucha interés sobre todo que participan casi los mismos corredores de São Paulo. Lo único es que ya hace el viaje en avión militar lo que no molesta bastante ya que hace vuelo nocturno.

Esa carrera fue más difícil ya que se desarrolla en terreno llano y se corre atascándose a escalar en terreno irregular.

En los últimos 300 metros subieron en la punta el brasileño Andrade, el belga Mortanta y

y yo. Yo hablé con él que habló una pequeña cantidad y luego el descenso final de 100 metros Mortanta me dijo calcular la distancia y cuando comenzó a subir inició el "sprint" y luego Andrade. Yo mismo con el brasileño. Yo acusé cansancio y cuando comenzó el descenso corrí con todo lo que me daban las piernas, alcancé al belga y luego a Andrade y los seguí una ventaja de 15 metros.

—¿Esa cifra suele entrenar 20 kilómetros el mismo día de la prueba?

—Obligado porque me pidió. Una vez llegué a Punta del Este decidí salir a correr las piernas por 20 minutos, empecé a dar vueltas en un bosque y cuando pregunté por el hotel me dijeron que estaba lejos. Tuve que regresar corriendo y en total entré hora y media lo que causó discordia entre los entendidos. Así y todo gané la carrera.

—¿Cómo rayó tu triunfo en San Silvestre?

—El periodismo deportivo brasileño no me dala ninguna posibilidad. Yo si tenía mucha confianza por haber ganado los 10.000 metros en Argentina con un tiempo de 28 minutos 50 segundos que es la mejor marca hecha por un latinoamericano.

Cuando llegué de primera a la meta, tuve que atender a más de cien periodistas de radio y televisión lo que resultó bastante fatigoso. Y lo que más me molestó es que los periodistas una vez más confundieron a Costa Rica con Puerto Rico. Uno de ellos dijo que el Presidente Oduber me recibió en San Juan.

—Leiste las declaraciones de Víctor Mora sobre tu triunfo?

—No sabe lo que dice; tienen que ver esto en San Silvestre. Hemos corrido juntos nueve veces; él ha ganado cinco y yo cuatro; pero estos dias quedé a correr nuevamente con él dentro de esa.

—¿Cuáles son tus planes dominicos?

En Brasil me hablaron para participar en la carrera de San Sebastián, España que es a campo traviesa y luego en Francia el 29 de febrero. San Silvestre ya es una carrera muy famosa. Hay mucha presión de los mejores corredores del mundo; de

ahí uno a los ganadores les ofrecen dejar a los jóvenes de Europa. Yo el escalafón para ganar la medalla de la olímpica. Yo visto que se facilita que se pueda hacer la maratón mundial de los atletas. Costa Rica es un país ideal para entrenar; no es ni muy alto ni muy bajo; para lo que necesito es una roca interminable. El año pasado solo corrí los 10.000 metros fuera de nuestro circuito.

Es posible que el 8 de febrero participe en la carrera de Cuernavaca en Puerto Rico para la cual ya me depositaron los pesos.

—¿Cuál ha sido la ayuda estatal para tus triunfos?

—Ha sido hasta el momento muy limitada. Lo que agradecí es algo pasado fue que me pagaron los pasajes para ir a Argentina. Yo agradecí la confianza que en mí depositaron. Los organismos deportivos están dispuestos a ayudar, pero no se pide nada. Tengo mi salario normal que me da para vivir. Pienso que se debe dar más ayuda a unos bienes condiciones para darle triunfo al país.

—¿Esa cifra que tuviste significa para entrenar?

—22 días antes de la carrera de San Silvestre fui a trabajar a la pista del Estadio Nacional y el guarda me dijo que no podía hacerlo porque había un seminario para atletas. Llamé por teléfono al señor Oscar Aguilar de la Dirección de Deportes y me dijeron que podía entrenar. Cuando volví junto con otros atletas, el administrador señor Rafa Pérez me dijo que de algunas maneras podía entrenar; yo de todas maneras me metí a la cancha y entonces llamaron a la radio patrulla. El teniente me dijo: "Hágalo por mí, tal vez la pista para no tener que llevarlo detenido". Como se ve, hay muchas limitaciones para que uno rapida lleva a cabo su plan de entrenamiento.

—¿Cuáles trofeos en las dos carreras?

—En São Paulo tres: uno de ellos de gran tamaño: además una valiosa medalla de oro. En Montevideo me dijeron que

—Y ahora tu mayor ambición?

—Voy a participar en todas las competencias que pueda a nivel internacional; después iniciaré la intensa campaña para los Juegos Panamericanos en México. Y luego, lo que de todo corredor: la medalla de oro de los Juegos Olímpicos.



Con el enorme trofeo, Rafael Angel Pérez desciende del avión que lo llevó de São Paulo a Panamá.



Pérez le cuesta al redactor de La Nación, Fernando Narváez, los detalles de las competencias que ganó en São Paulo y Punta del Este. Nuestro periódico fue el único que se hizo presente en Panamá para recibir al maratonista.

Ministra de Cultura:  
"Muy emocionante  
recibir a Rafael  
Angel Pérez"

"Hoy la atención en la rama del deporte del Ministerio a mi cargo, la tiene el fondista costarricense Rafael Angel Pérez", manifestó la Ministra de Cultura, Juventud y Deportes.

"Fue muy emocionante recibirla, y sobre todo ver, que a pesar del triunfo obtenido sigue con la misma humildad de siempre. El, como se sabe, es profesor de Educación Física y ve su triunfo en esa dimensión, o sea como educador. Creo que de esa manera es un ejemplo para los jóvenes costarricenses, pues su triunfo y esfuerzo se proyectan hacia ellos", comentó la licenciada Carmen Narváez.



Así recibió Luis Mora Pérez a su esposo el héroe ayer al anfiteatro de Tocumen, Panamá.

